

## Schwerpunkt · Main topic · Review articles

*M. Fried · M. Zeitz*

## Chronisch-entzündliche Darmerkrankungen

### Chronic inflammatory bowel diseases

*M. Fried · M. Zeitz*

- 185 Einführung zum Thema: Chronisch-entzündliche Darmerkrankungen  
Introduction to the topic: Chronic inflammatory bowel diseases

*M. Prager · C. Büning*

- 187 Klinik, CRP, Calprotectin, MRT oder Endoskopie?  
Strategien zur sinnvollen Therapieüberwachung bei CED  
Clinical symptoms, C-reactive protein, calprotectin, MRI or endoscopy?  
Strategies for therapy monitoring of IBD

*P. Frei · G. Rogler*

- 197 Topische Therapie bei chronisch-entzündlichen Darmerkrankungen. Ein häufig unterschätzter Therapiebaustein  
Topical therapy of chronic inflammatory bowel disease. An often underestimated therapeutic element

*M. Manz · A.M. Schoepfer*

- 205 Therapie der CED bei Steroidversagen. Immunsuppressiva oder Biologika?  
Therapy of steroid resistant inflammatory bowel disease. Immunomodulators or biologicals?

*J. Maul · B. Siegmund*

- 211 Postoperative Therapie und Remissionserhaltung bei Morbus Crohn. Medikamentöse Strategien  
Postoperative therapy and maintenance of remission in Crohn's disease. Medicinal strategies

*J. Zeitz · S.R. Vavricka*

- 217 Therapie der extraintestinalen CED-Manifestationen. Eine schwierige Herausforderung  
Therapy of extraintestinal manifestation in CIBD. A difficult challenge

## Bild und Fall · Photo essay

*M. Motschmann · M. Fuchs · T. Helmberger · A. Nerlich · W. Heitland · W. Schepp*

- 226 Patient mit Oberbauchschmerzen und muzinös sezernierenden Fisteln in der Magen hinterwand  
Patient with epigastric pain and mucinously secreting fistulas of the posterior wall of stomach

## Journal Club · Journal Club

*F. Schmitz*

- 231 Transfusionsstrategien bei akuter Blutung des oberen Gastrointestinaltrakts. Restriktive Transfusionspraxis verbessert Überlebensraten  
Restrictive transfusion protocols are associated with improved survival

*F. Schmitz*

- 233 Langzeitergebnisse bei kolorektalen T1-Tumoren nach endoskopischer oder chirurgischer Resektion  
Long-term outcomes of colorectal T1 tumors following endoscopic or surgical resection

## Neue Techniken · New Techniques

*A. Tal · J. Trojan · J.G. Albert*

- 235 Intraduktale Radiofrequenzablation. Neue endoskopische Behandlungsmethode zur lokalen palliativen Therapie des Cholangiokarzinoms

Chronisch-entzündliche Darmerkrankungen sind häufig mit extraintestinalen Manifestationen wie dem „Sweet-Syndrom“ vergesellschaftet. ► Seite 217.

## CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- 241 **V. Gülberg<sup>1,3</sup> · A.L. Gerbes<sup>2,3</sup>**  
**Komplikationen der Leberzirrhose.**  
**Aszites, spontane bakterielle Peritonitis und hepatorenales Syndrom**  
 Complications of liver cirrhosis ·  
 Ascites, spontaneous bacterial peritonitis and hepatorenal syndrome
- 248 **Fragebogen**  
 Questionnaire

**Mitteilungen · Notifications**

- 250 **Mitteilungen des Berufsverbandes Deutscher Internisten e.V. (BDI)**  
 Notifications of the Professional Association of German Internists Inc.
- 253 **Mitteilungen der Gastroenterologischen Arbeitsgemeinschaft**  
**Rheinland-Pfalz/Saarland (GARPS)**  
 Notifications of the Gastroenterology Task Force Rhineland-Palatinate/Saarland
- 165 **Mitteilungen der Mitteldeutschen Gesellschaft für Gastroenterologie**  
 Notifications of the Central German Society for Gastroenterology

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 278 **Termine · Forthcoming meetings**
- 280 **Impressum · Imprint**

Titelbild: © STEVE GSCHMEISSNER / SPL / Agentur Focus

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Gastroenterologe* bietet aktuelle Fortbildung für alle gastroenterologisch und hepatologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Gastroenterologie und Hepatologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Gastroenterologe* offers up-to-date information for all gastroenterologists and hepatologists working in practical and clinical environments and scientists who are interested in issues of gastroenterology and hepatology

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Gastroenterologe* are reviewed.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.